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Fundeb: estados e municípios 
brasileiros partilham R$ 11 bilhões

TRE-RJ absolve Castro e 
Pampolha da acusação de 
desvio na campanha de 2022
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Por 5 x 2 votos, os desem-
bargadores do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Rio de Janeiro 
(TRE-RJ) absolveram, nesta 
terça-feira (4), o governador 
Cláudio Castro (PL) e seu vice, 
Thiago Pampolha (MDB) da acu-
sação de desvio de mais de R$ 
10 milhões recebidos de fundos 
públicos durante a campanha 
eleitoral para o governo do 
estado em 2022.

Além da suspeita de gastos 
ilícitos, o Ministério Público Elei-
toral (MPE) pedia a cassação do 
governador e do vice.

De acordo com o relator 
do processo, desembargador 
Rafael Estrela, os fatos não 
foram comprovados pelo MPE.

“Dada a ausência de provas 
robustas e suficientes para com-
provar a ilicitude dos gastos de 
recursos para fins eleitorais. 
Não houve a oitiva de qualquer 
testemunha, principalmente a 
requerimento do Ministério 
Federal Eleitoral, que sequer 
requereu isso no bojo da peti-
ção inicial”, afirmou Estrela.

O argumento foi rebatido 
pelo desembargador Peterson 
Simão.

“Notas fiscais irregulares e 
omissas, endereços inexisten-
tes, contabilidade irreal, empre-
sas fictícias, contratos aditados 
sistematicamente com altos 
valores, sem fundamentação, 
entre familiares, o que não se 
coaduna com o espírito público 
de respeitabilidade que o can-
didato deve ter com a Justiça 
Eleitoral e os eleitores, e a repro-
vação é a consequência lógica 
de quem trilha por caminhos da 
ilegalidade”, disse.

Seis em cada 
dez brasileiros 
são favoráveis 
à regulação 
das redes

Arrascaeta 
e Bruno 
Henrique 
recebem 
homenagens 
e se tornam 
os maiores 
campeões da 
história do 
Flamengo

Levantamento nacional 
feito pela Nexus Pesquisa e 
Inteligência de Dados mos-
tra que 60% dos brasileiros 
são favoráveis à regulação 
das redes sociais. De acordo 
com a pesquisa, divulgada 
na terça-feira (4), 29% dos 
entrevistados são contrá-
rios à regulação; e 12%, não 
manifestaram opinião.

A China incluiu o Google no 
pacote de medidas que atin-
gem os Estados Unidos, anun-
ciadas na terça-feira (4), em 
meio a uma guerra comercial 
entre as duas maiores econo-
mias do mundo.

Na última sexta-feira (31), 

o presidente Donald Trump 
estabeleceu taxas adicionais de 
10% em todas as importações 
chinesas para os EUA. A medida 
entrou em vigor nesta terça, 
e, em resposta, a China impôs 
novas tarifas sobre impor-
tações norte-americanas, 

entre outras ações.
No caso do Google, a Admi-

nistração Estatal de Regula-
mentação do Mercado da 
China afirmou que a Alphabet 
Inc., dona do sistema de busca, 
é suspeita de violar a lei anti-
monopólio do país.

Um grupo de 89 represen-
tantes dos variados segmen-
tos do setor audiovisual, reu-
nidos na Mostra de Cinema de 
Tiradentes, aprovou uma carta 
com demandas consideradas 

prioritárias para o ano de 2025 
e também para 2026. O docu-
mento trata dos desafios envol-
vendo questões como produ-
ção, distribuição, exibição, 
formação e preservação.
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China diz que Google é suspeito de 
violar lei antimonopólio no país

Mostra de Tiradentes 
lista demandas do setor 
audiovisual para 2025
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Saneamento 
básico de 
Angra e Paraty 
recebe R$ 3 
milhões em 
investimento

STF condena 
homem que 
furtou réplica da 
Constituição em 
8 de janeiro

O aporte será destinado, 
por meio do programa Sanear 
BIG, a domicílios de áreas 
rurais e periurbanas, a fim de 
reduzir o impacto de efluen-
tes domésticos às principais 
captações de água da Bacia.

A decisão foi tomada 
na terça-feira (4) durante 
sessão do plenário virtual 
da Corte.
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DANDARA VENTAPANE! A 
TERCEIRA GERAÇÃO DA 
FAMÍLIA FERREIRA

Produção de óleo no pré-sal cai 
3,4% no último trimestre de 2024

Inscrições para o Fies começaram na terça-
feira e segue até a próxima sexta-feira 

Dandara Mendonça Ferreira 
Ventapane,filha da cantora 
Analimar Ferreira e do gestor 
financeiro Paulo Ventapane,faz 
parte da 3º geração de artistas 
da família Mendonça/Ferreira. 

Seus avós maternos são: A 
saudosa cantora Anália e o can-
tor, compositor e escritor Mar-
tinho da Vila. 

Dandara nasceu e cresceu 
em uma casa de Bambas, con-
vivendo desde cedo com vários 
artistas que faziam com o avô 
Martinho José Ferreira uma 
conversa política e uma altís-
sima batucada.  

Formada em dança pela UFRJ, 
começando com balé clássico, 
passando para o contemporâ-
neo. Estudou Canto, fazendo 
posteriormente backing vocal 
na banda da sua tia Mart’nália. 

Em 2013 estreou como 3º 
Porta Bandeira na Unidos da 
Vila Isabel. Em 2015 e16 passou 
a ser a primeira porta Bandeira 

fazendo par com o mestre sala 
Phelipe Lemos. 

Em 2017 junto com irmão 
Raoni lançaram o projeto “Canta 
Canta ,Minha Gente”, inter-
pretando sucessos do avô Zé 
Ferreira. Nesse mesmo ano se 
transferiu para União da Ilha, 
permanecendo até 2020. 

Em 2021 em função da Pan-
demia-Covid –19, não teve carna-
val. Já com seu novo parceiro de 
bailado, o mestre sala Raphael 
Rodrigues, estreia em 2022 na 
Paraíso do Tuiuti. 

A Porta Bandeira Dandara 
Ventapane ganhou prêmios sig-
nificativos. Em 2016 - prêmio 
SRzd como melhor casal de mes-
tre – sala e porta bandeira. Seu 
par foi Phelipe Lemos/Vila Isabel, 
em 2017 prêmio no projeto Tam-
borim de Ouro com o mestre 
– sala Phelipe na União da Ilha. 
Em 2019 recebeu o prêmio SRzd 
com o mestre-sala Phelipe pela 
escola da Ilha do Governador. 
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Candidatos interessados em 
participar do processo seletivo 
do Fundo de Financiamento 
Estudantil (Fies) para o primeiro 
semestre de 2025 já podem efe-
tuar sua inscrição. 

Gratuitas e em formato exclu-
sivo pela internet, as inscrições 
devem ser realizadas por meio 
do Fies Seleção, no Portal Único 
de Acesso ao Ensino Superior do 
Ministério da Educação (MEC). 
De acordo com o cronograma 
do Ministério da Educação, os 
resultados devem ser divulgados 
no próximo dia 18.

Ao todo, 67 mil vagas serão 
disponibilizadas, sendo 50% 
reservadas para o Fies Social, 
modalidade que atende estu-
dantes com renda familiar 
per capita de até meio salário 
mínimo e inscritos no Cadastro 
Único para Programas Sociais 
do Governo Federal (CadÚnico).

“No dia 18 de fevereiro, será 
divulgado o resultado da pré-se-
leção na chamada única, quando 
será necessária a complementa-
ção da inscrição, que poderá ser 
preenchida dos dias 19 a 21 de 

fevereiro. Somente depois de 
cumprir esses procedimentos é 
que a contratação do financia-
mento será formalizada”, infor-
mou o MEC.

Candidatos que não forem 
pré-selecionados, segundo a 
pasta, entram automaticamente 
na lista de espera, conforme a 
ordem de classificação. “Haverá 

novas pré-seleções da lista de 
espera no período de 25 de feve-
reiro a 9 de abril”.

Entenda
Instituído pela Lei nº 10.260, 

de 12 de julho de 2001, o Fies 
tem como objetivo conceder 
financiamento a estudantes em 
cursos superiores não gratui-
tos, com avaliação positiva no 

Sistema Nacional de Avaliação 
da Educação Superior (Sinaes), 
ofertados por instituições de 
educação superior privadas que 
participam do programa.

A modalidade Fies Social, 
instituído pela Resolução nº 
58/2024, se destina ao aten-
dimento de estudantes de 
baixa renda. 

A produção de óleo no pré-
-sal no último trimestre do ano 
passado foi de 1,76 milhão de 
barris por dia (Mbpd), 3,4% 
inferior à do trimestre anterior,. 
Segundo a Petrobras, o motivo 
foi o maior volume de paradas 
para manutenção no campo de 
Búzios, no pré-sal, parcialmente 
compensadas pelo topo de pro-
dução do FPSO Sepetiba [navio 

flutuante que processa, arma-
zena e transfere petróleo e gás] 
e pelo início de produção dos 
FPSOs Maria Quitéria e Mare-
chal Duque de Caxias.

Houve queda também na 
produção do pós-sal em 2024. 
A produção, de 305 milhões 
de barris por dia, teve redução 
de 20% em relação a 2023. De 
acordo com a empresa, essa 

queda ocorreu principalmente, 
“devido à restrição da produção 
nas plataformas que retornaram 
à operação ao longo do quarto 
trimestre, junto com o declínio 
natural de produção”.

“Em compensação, durante 
o ano, tivemos o ramp-up 
[aumento gradual da produ-
ção] da plataforma Anna Nery, 
além da entrada em produção 

de quatro novos poços na 
Bacia de Campos”, informou 
a companhia.

A produção em terra e 
águas rasas, no quarto trimes-
tre de 2024, foi de 35 milhões 
de barris por dia, 3 milhões a 
mais do que a do trimestre 
anterior, em função do menor 
volume de perdas com paradas 
para manutenção. 

A China incluiu 
o Google no 
pacote de 
medidas que 
atingem os 
Estados Uni-

dos, anunciadas na terça-feira 
(4), em meio a uma guerra 
comercial entre as duas maio-
res economias do mundo.

Na última sexta-feira (31), 
o presidente Donald Trump 
estabeleceu taxas adicionais 
de 10% em todas as importa-
ções chinesas para os EUA. A 
medida entrou em vigor nesta 
terça, e, em resposta, a China 
impôs novas tarifas sobre 
importações norte-america-
nas, entre outras ações.

No caso do Google, a Admi-
nistração Estatal de Regula-
mentação do Mercado da 
China afirmou que a Alpha-
bet Inc., dona do sistema de 
busca, é suspeita de violar a lei 
antimonopólio do país e disse 
ter iniciado uma investigação, 

informou a agência Reuters.
O órgão chinês não for-

neceu mais detalhes sobre a 
investigação ou sobre o que 
o Google teria feito para vio-
lar a lei.

Os produtos do Google, 
assim como seu site de busca, 
são bloqueados na China, e 
sua receita proveniente desse 
país representa cerca de 1% do 
faturamento global. A empresa 
ainda trabalha com parceiros 
chineses como anunciantes, 
segundo a Reuters.

Em 2017, o Google anunciou 
o lançamento de um pequeno 
centro de inteligência artificial 
na China. Mas o projeto foi 
dissolvido dois anos depois, e 
a empresa informou não rea-
lizar pesquisas de IA na China 
atualmente.

Questionado pelas agên-
cias Reuters e Associated Press 
sobre a investigação, o Google 
ainda não se posicionou.

Outras medidas

Além de investigar o Goo-
gle, os chineses também pro-
moveram outras ações que 
impactam empresas norte-a-
mericanas e os Estados Unidos.

O Ministério das Finanças da 
China informou que vai impor 
taxas de 15% para carvão e 
Gás Natural Liquefeito (GNL) 
dos EUA e 10% para petróleo 
bruto, equipamentos agrícolas 
e alguns automóveis. As novas 
tarifas sobre as exportações 
dos EUA começarão em 10 de 
fevereiro, segundo o ministério.

A China também incluiu a 
PVH Corp, holding de marcas 
como Calvin Klein, quanto a 
empresa de biotecnologia 
americana Illumina em sua 
“lista de entidades não con-
fiáveis”, segundo a Reuters. O 
Ministério do Comércio chinês 
afirmou que as duas empresas 
promoveram “medidas discri-
minatórias” contra empresas 
chinesas e “prejudicaram” 
os direitos e interesses de 

companhias do país.
A PVH Corp e a Illumina 

podem ser condenadas a 

multas e outras sanções, 
incluindo o congelamento do 
comércio e a revogação de 

permissões de trabalho para 
funcionários estrangeiros, de 
acordo com a Reuters.

China diz que Google é suspeito de 
violar lei antimonopólio no país

EDUCAÇÃO

ECONOMIA

MUNDO
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TRE-RJ absolve Castro e Pampolha da 
acusação de desvio na campanha de 2022

Por 5 x 2 votos, os 
desembargadores 
do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Rio 
de Janeiro (TRE-RJ) 
absolveram, nesta 

terça-feira (4), o governador 
Cláudio Castro (PL) e seu vice, 
Thiago Pampolha (MDB) da acu-
sação de desvio de mais de R$ 
10 milhões recebidos de fun-
dos públicos durante a campa-
nha eleitoral para o governo do 
estado em 2022.

Além da suspeita de gastos 
ilícitos, o Ministério Público Elei-
toral (MPE) pedia a cassação do 
governador e do vice.

De acordo com o relator do 
processo, desembargador Rafael 
Estrela, os fatos não foram com-
provados pelo MPE.

“Dada a ausência de provas 
robustas e suficientes para com-
provar a ilicitude dos gastos de 
recursos para fins eleitorais. Não 
houve a oitiva de qualquer teste-
munha, principalmente a reque-
rimento do Ministério Federal 
Eleitoral, que sequer requereu 
isso no bojo da petição inicial”, 
afirmou Estrela.

O argumento foi rebatido 
pelo desembargador Peter-
son Simão.

“Notas fiscais irregulares e 
omissas, endereços inexisten-
tes, contabilidade irreal, empre-
sas fictícias, contratos aditados 
sistematicamente com altos 
valores, sem fundamentação, 
entre familiares, o que não se 
coaduna com o espírito público 
de respeitabilidade que o can-
didato deve ter com a Justiça 
Eleitoral e os eleitores, e a repro-
vação é a consequência lógica 
de quem trilha por caminhos da 

ilegalidade”, disse.
Votaram pela absolvição:
Desembargador Rafael 

Estrela (relator do caso)
Desembargadora Daniela 

Bandeira
Desembargadora Thatiana de 

Carvalho Costa
Desembargadora Katia 

Junqueira
Desembargador Henrique 

Figueira (presidente do TRE)
Votaram pela condenação:
Desembargador Peterson 

Simão
Desembargador Ricardo 

Perlingeiro
A procuradora Neide Cardoso 

disse que vai recorrer ao Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE).

“Os votos da divergência 
falam por si só e o que nós 

estamos aqui discutindo e que 
vai ser o objeto do recurso é essa 
valoração da prova documental”.

MPE vê gastos ilícitos
A representação dos procu-

radores Neide Cardoso e Flavio 
Paixão apontou irregularidades 
na contratação de oito forne-
cedores que tiveram os sigilos 
bancários quebrados.

Entre elas, há postos de 

gasolina, locadoras de veícu-
los e prestadoras de serviços 
de comunicação, marketing e 
mão de obra.

O parecer indicou que algu-
mas dessas empresas não pos-
suíam estrutura nem funcio-
nários para prestar os serviços 
contratados, além de, em alguns 
casos, terem como sede ende-
reços residenciais.

As contas da campanha de 
Castro foram aprovadas com res-
salvas pelo TRE-RJ em novem-
bro de 2022. Na época, a Corte 
determinou a devolução de 
R$ 223,9 mil aos cofres públi-
cos, por entender que houve 
inconsistências na declaração 
de serviços advocatícios e de 
gastos com material impresso 
pela campanha.

Estado do Rio fecha 2024 com mais de 
1,5 milhão de turistas internacionais

Secretaria de Fazenda prorroga 
vencimento do IPVA de placas final 9

O Rio de Janeiro fechou o ano 
de 2024 com 1.513.235 milhão 
de visitas de turistas internacio-
nais, confirmando a projeção da 
Secretaria de Estado de Turismo 
de ultrapassar a marca de 1,5 
milhão e chegar ao mesmo 
patamar de 2014. Com alta de 
26,8% em comparação com 
2023, o estado cresceu mais 
que o dobro da média nacio-
nal (12,6%) e também acima do 
mercado internacional (11%), 
segundo dados da Organização 
Mundial do Turismo (OMT).

A Argentina continua sendo 
o país de onde partem o maior 
número de viajantes com destino 
ao Rio de Janeiro, com 455.299 
turistas. Logo em seguida, estão 
Chile (278.902) e EUA (179.902). 
Juntos, os três países represen-
tam 60,4% do fluxo de visitantes 
estrangeiros no estado.

– Esse número não é por 

acaso. É fruto de um trabalho 
intenso, de planejamento e de 
gestão focada no setor que 
impulsiona a economia e gera 
emprego e renda. Estamos 
comemorando essa marca tão 
importante, mas temos a missão 

de crescer ainda mais – ressalta 
o governador Cláudio Castro.

O mês de dezembro, início 
do verão e da alta temporada, 
registrou 161.223 visitantes 
estrangeiros e foi o terceiro 
melhor mês de 2024, atrás 

apenas de janeiro (163.598) e 
fevereiro (170.305). O cresci-
mento em relação a dezembro 
de 2023 foi de 24%.

Para o secretário de Estado 
de Turismo, Gustavo Tutuca, o 
aumento do número de voos 
para com a retomada do pro-
tagonismo do Aeroporto RIO-
Galeão e o trabalho de promo-
ção internacional do turismo do 
estado foram fundamentais para 
esse resultado.

Top 10 países emissores de 
turistas ao RJ em 2024

1. Argentina - 455.299 
2. Chile - 278.902
3. EUA - 179.779
4. França - 71.067
5. Uruguai - 56.623
6. Reino Unido - 44.431
7. Portugal - 39.336
8. Alemanha - 37.746
9. Colômbia - 36.689
10. Itália - 29.534

A Secretaria de Estado de 
Fazenda do Rio de Janeiro 
(Sefaz-RJ) vai prorrogar, 
até sexta-feira, dia 07/02, 
o prazo de pagamento da 
cota única ou da primeira 
parcela do IPVA de veícu-
los com placa final 9. Dessa 
forma, será possível quitar 
o imposto até a nova data, 
sem incidência de juros ou 

multa, e com o desconto 
de 3% para pagamentos à 
vista. Os documentos sem 
os acréscimos estarão dis-
poníveis a partir de quinta-
-feira, dia 6.

A prorrogação, que será 
publicada em Diário Oficial 
nesta quarta-feira, por meio 
de uma resolução da Sefaz, 
foi concedida em virtude 

de uma instabilidade ocor-
rida nesta segunda-feira na 
emissão do Documento de 
Arrecadação do Estado do 
Rio de Janeiro (DARJ). O sis-
tema voltou a funcionar nor-
malmente ainda na noite de 
segunda-feira.

Os donos de veículos 
podem obter o documento 
de arrecadação no site 

ipva2025.fazenda.rj.gov.br, 
informando o número do 
Registro Nacional de Veícu-
los Automotores (Renavam). 
É possível realizar o paga-
mento por Pix, em qualquer 
instituição financeira, ou por 
código de barras nos ban-
cos que têm parceria com 
a Sefaz-RJ (Bradesco, Itaú, 
Santander e SICOOB).

Naves do Conhecimento 
promovem o Dia da 
Cidadania Digital com 
serviços gratuitos 

A Secretaria Municipal de 
Ciência, Tecnologia e Inovação, 
por meio das Naves do Conhe-
cimento, realizará o Dia da Cida-
dania Digital, uma iniciativa vol-
tada para auxiliar cidadãos que 
não têm acesso à internet ou 
enfrentam dificuldades no uso 
de ferramentas digitais. Em cada 
unidade das Naves, a data será 
celebrada em um dia da semana 
entre quarta-feira (5/2) e o dia 15 
de fevereiro.

O acesso aos diferentes servi-
ços digitais gratuitos será dispo-
nibilizado com suporte de pro-
fissionais capacitados das Naves. 
Entre os atendimentos ofereci-
dos estão: cadastro de currículos, 
cadastro no Conecte SUS, con-
sulta ao PIS, agendamento para 

emissão de documentos (1ª e 2ª 
via), agendamentos on-line em 
geral, abertura de MEI (Microem-
preendedor Individual), emissão 
de 2ª via de contas, entre outros. 
Os interessados não precisam 
realizar inscrição prévia e podem 
solicitar o auxílio na recepção 
da Nave do Conhecimento mais 
próxima no dia do evento.

Nas quartas-feiras, dias 5 e 
de fevereiro, das 9h às 17h, a 
ação será realizada nas unidades 
de Campo Grande, Irajá, Madu-
reira, Padre Miguel, Pavuna, 
Realengo, Santa Cruz, Triagem 
e Vila Aliança. No sábado (8/2), a 
ação será nas unidades da Penha 
e Engenhão. No sábado (15/2), a 
unidade de Nova Brasília rece-
berá a atividade.

Cláudio Castro e Thiago Pampolha — Foto: Reprodução/TV Globo
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Prefeitura de Magé e Estado do RJ debatem 
regulamentação e inclusão em casas terapêuticas

A Prefeitura de 
Magé promoveu 
uma reunião 
com a Secre-
taria de Políti-
cas Inclusivas 

da Casa Civil, no início deste 
mês, para discutir a situação 
das comunidades terapêuti-
cas no município. O encontro 
teve como objetivo avaliar as 
condições dessas instituições e 
implementar políticas públicas 
que garantam a inclusão e o 
bem-estar dos atendidos.

O tema ganhou ainda mais 
urgência após a recente interdi-
ção de uma instituição ilegal em 
Magé, onde foram identifica-
das graves violações de direitos 
contra mulheres em situação 
de dependência química que 
buscavam tratamento.

Durante a reunião, a Subse-
cretaria de Políticas Públicas do 
Estado do Rio de Janeiro apre-
sentou diretrizes para a criação 
de uma Coordenadoria e de um 
Conselho Municipal de Políticas 
sobre Drogas. Essas iniciativas 
visam fortalecer a fiscalização e 
a regulamentação dessas comu-
nidades, garantindo que aque-
las que atuam de forma legal e 
responsável possam oferecer 
um atendimento adequado, tor-
nando-se parceiras do muni-
cípio no acolhimento e trata-
mento de pessoas em situação 
de dependência química.

“Essa reunião reforça a 

importância da colaboração 
entre os governos municipal e 
estadual na implementação de 
políticas inclusivas e na garantia 
de serviços de qualidade para 
a população. Vamos avançar 
a fundo e olhar atentamente 
para aprimorar o atendimento 
dessas instituições”, ressaltou a 

secretária de Assistência Social 
de Magé, Flávia Gomes.

O encontro contou com a 
presença do superintendente 
Estadual de Políticas Inclusivas 
do Estado, Douglas Manasés; 
do secretário de Governo de 
Magé Vinícius Bastos; da procu-
radora-geral, Letícia Nogueira; 

do secretário de Segurança e 
Ordem Pública, Sargento Lopes; 
e do responsável pela vigilância 
sanitária do município, Betinho.

Comunidades Terapêuticas
São Instituições privadas, 

sem fins lucrativos e financiadas, 
em parte, pelo poder público. 
Oferecem gratuitamente (as 

que possuem convênio), aco-
lhimento para pessoas com 
transtornos decorrentes do uso, 
abuso ou dependência de dro-
gas. São instituições abertas, de 
adesão exclusivamente volun-
tária, voltadas a pessoas que 
desejam e necessitam de um 
espaço protegido, em ambiente 

residencial, para auxiliar na 
recuperação da dependência. 
O tempo de acolhimento pode 
durar até 12 meses. Durante 
esse período, os residentes 
devem manter seu tratamento 
na rede de atenção psicossocial 
e demais serviços de saúde que 
se façam necessários.

DUQUE DE CAXIAS

SÃO JOÃO DE MERITI

GUAPIMIRIM

NILÓPOLIS

MAGÉ

A Prefeitura de Guapimirim 
abre o cadastramento para 
ambulantes que desejam atuar 
durante o Carnaval 2025, pro-
movendo um dos eventos mais 
esperados do ano.

As inscrições começaram 
nesta segunda-feira (04/02), 
e vai até o dia 14 deste mês, 
os interessados devem se ins-
crever no link que está no site 
da prefeitura.

O Carnaval de Guapimirim 
será celebrado de 28 de feve-
reiro até 04 de março de 2025, 

prometendo uma grande festa 
com muita música, alegria e 
cultura. Essa é uma excelente 
oportunidade para os ambu-
lantes que desejam oferecer 
seus produtos, serviços e fazer 
parte deste evento contagiante, 
fomentando a economia local.

Não perca a chance de ins-
crever-se e participar do Carna-
val 2025 em Guapimirim! Para 
mais informações acompanhe 
as redes sociais da Prefeitura. 
Venha fazer parte dessa festa 
que une tradição e folia!

Nilópolis irá receber a 8ª 
edição do programa “Prefei-
tura No Seu Bairro”. O pró-
ximo local a receber o evento 
é a Praça do Paiol, nesta sex-
ta-feira (14), a partir das 9h.  

A ação vai reunir as 22 
secretarias municipais, além 
do Sistema Nacional de 
Empregos, o Detran, a Fun-
dação Leão XIII e a Casa da 
Mulher Nilopolitana. O obje-
tivo é promover um espaço de 
oportunidades para a popula-
ção, com procura e divulgação 

de empregos, segunda via de 
documentos, prestação de 
serviços de beleza, matrículas 
para a Educação de Jovens e 
Adultos (EJA), além de ofer-
tas de atendimentos, como 
assessoria jurídica, análise de 
débitos inscritos em dívida 
ativa, Procon, cadastro no 
Programa de Artesanato Bra-
sileiro (PAB), feira do arte-
são, cartão do idoso, ponto 
de atendimento virtual (1 a 
e 2a via do CPF) e emissão 
vale social .

O primeiro dia de aula no 
III Colégio da Polícia Militar 
do Estado do Rio de Janeiro, 
campus Duque de Caxias, 
foi marcado por atividades 
pedagógicas de acolhimento 
e integração. 

Os novos alunos partici-
param de dinâmicas, nesta 
segunda-feira (03/02), que 
incentivaram o autoconheci-
mento e o fortalecimento dos 
laços entre colegas, tornando 
a experiência inicial mais leve 
e inspiradora.

Uma das atividades mais 
emocionantes foi a “Árvore 
dos Sonhos”. Nela, os alunos 
escreveram seus sonhos em 
pequenos papéis, que foram 
colocados dentro de garrafas 
PET e, em seguida, plantados 
no jardim da escola. A pro-
posta simboliza a construção 
de um futuro promissor, enrai-
zado na educação e na dedi-
cação dos estudantes.

Além disso, os alunos tam-
bém confeccionaram seus cra-
chás, destacando a importân-
cia do nome e a história por 
trás de cada um. O momento 
serviu para reforçar a identi-
dade e o pertencimento de 
cada estudante no ambiente 
escolar. Outra atividade rele-
vante foi o “Questionário dos 
Sonhos”, que permitiu aos 

alunos expressarem suas aspi-
rações acadêmicas e pessoais, 
auxiliando a equipe pedagógica 
a conhecer melhor os perfis e 
anseios dos estudantes.

A comandante da instituição, 
Tenente-Coronel Nádia Luana 
Cardoso, enfatizou a importân-
cia dos aspectos pedagógicos 
trabalhados nesse primeiro 
contato com os alunos. “Nosso 

objetivo é fortalecer o relacio-
namento entre os estudantes, 
garantindo que todos se sin-
tam parte do processo edu-
cacional. Também queremos 
identificar e superar barreiras 
físicas, comunicacionais e rela-
cionais que possam dificultar a 
participação dos estudantes do 
6º ano, promovendo práticas 
inclusivas”, explicou a militar.

Na manhã de segunda-
-feira (03-02), a Prefeitura 
de São João de Meriti rece-
beu três novas viaturas doa-
das pelo Programa Nacional 
de Segurança Pública com 
Cidadania (Pronasci II) do 
Governo Federal. O prefeito 
Léo Vieira, acompanhado 
de vereadores e secretá-
rios municipais, participou 
da entrega dos veículos que 
chegaram para reforçar a 

frota da Guarda Civil Munici-
pal, da Secretaria Municipal 
de Segurança Pública.

O Pronasci é uma inicia-
tiva do Ministério da Justiça 
e Segurança Pública que tem 
o objetivo de fortalecer o 
combate à criminalidade, 
com ações de prevenção, 
controle e repressão. Em 
janeiro deste ano, o pre-
feito Léo Vieira e o depu-
tado federal Luciano Vieira 

foram à Brasília buscar as 
novas viaturas, oficializando 
a doação.

O prefeito Léo Vieira enfa-
tizou a importância das via-
turas para a cidade. “Fomos 
contemplados pelo Governo 
Federal com três viaturas 
que irão fortalecer o patru-
lhamento na cidade. Esse é 
o reflexo do nosso compro-
misso com a segurança de 
Meriti, que durante muitos 

anos foi tratada sem o devido 
cuidado. Vamos continuar 
trabalhando para melhorar 
as condições dos agentes, 
reestruturando e ampliando 
os serviços da Guarda Civil 
Municipal”, frisou Léo Vieira, 
que também agradeceu a 
presença dos vereadores, 
secretariado municipal e 
do subcomandante Tri-
ches do 21º Batalhão de 
Polícia Militar.

Cadastramento aberto para 
Ambulantes no Carnaval 2025

Nilópolis vai receber a 8ª 
edição do programa “Prefeitura 
No Seu Bairro” Praça do Paiol

Sonhos e novos começos marcam o primeiro 
dia de aula no lll Colégio da Polícia Militar 

Meriti recebe três novas viaturas do Programa 
Nacional de Segurança Pública com Cidadania
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O presidente da Câmara dos 
Deputados, Hugo Motta (Repu-
blicanos-PB), afirmou que Arthur 
Lira (PP-AL), seu antecessor 
no cargo, tem potencial para 
comandar a articulação política 
entre o governo e o Congresso. 

Em entrevista à GloboNews 
nesta terça-feira (4), Motta des-
tacou que o alagoano mantém 
um bom relacionamento com 
os parlamentares da Casa. Lira 
é um dos nomes cotados para a 
reforma ministerial do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

“Eu não sei o Arthur quer ser 

ministro do governo. Não sei se 
é um projeto dele. Do ponto de 
vista político, poderia ajudar na 
articulação, porque conhece a 
Câmara dos Deputados, tem um 
grande relacionamento na Casa 
como ninguém”, disse Motta.

O Ministério das Relações 
Institucionais, atualmente sob o 
comando de Alexandre Padilha, 
é responsável pela articulação do 
Planalto com o Congresso. No 
entanto, a relação conturbada 
entre Padilha e Lira dificultou a 
consolidação do ministro como 
articulador político do governo.

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) condenou a 17 anos 
de prisão o homem que furtou 
uma réplica da Constituição de 
1988 durante os atos golpistas 
de 8 de janeiro de 2023. A deci-
são foi tomada na terça-feira 
(4) durante sessão do plenário 
virtual da Corte.

Marcelo Fernandes Lima está 
preso desde 2023 e foi denun-
ciado pela Procuradoria-Geral 
da República (PGR) pelos crimes 
de associação criminosa armada, 
dano qualificado, deteriora-
ção do patrimônio tombado, 
abolição violenta do Estado 

Democrático de Direito e ten-
tativa de golpe de Estado.

Além de cumprir a pena em 
regime inicial fechado, o acusado 
terá que pagar R$ 30 milhões 
de forma solidária com outros 
condenados pelo 8 de janeiro 
pelos prejuízos causados.

A cópia da Constituição estava 
na entrada do plenário do STF, 
local mais afetado pela depreda-
ção durante os atos golpistas, e 
foi devolvida pelo acusado.

Durante o processo criminal, 
a defesa de Marcelo Fernandes 
negou que ele tenha usado vio-
lência ou grave ameaça.

Motta defende Arthur 
Lira como ministro da 
articulação política de Lula

STF condena homem 
que furtou réplica da 
Constituição em 8 de janeiro

Nacional

Fundeb: estados e municípios 
brasileiros partilham R$ 11 bilhões

Estados e municípios 
brasileiros começa-
ram o mês de feve-
reiro com a partilha 
de R$ 11 bilhões, 
referentes à con-

tribuição federal ao Fundo 
de Manutenção e Desenvol-
vimento da Educação Básica 
(Fundeb). O montante é repas-
sado pelo Ministério da Educa-
ção. De acordo com a Pasta, a 
quantia corresponde a 15% a 
mais do que a transferida no 
ano passado. 

Segundo o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, os ges-
tores podem utilizar os recursos 
no pagamento de “professo-
res, profissionais da educação, 
transporte escolar, material 
didático e melhorar a infraes-
trutura da escola, por exemplo.” 

Do valor geral, R$ 2,8 bilhões 
são correspondentes à primeira 
parcela da complementação da 
União para 2025, enquanto R$ 
8,2 bilhões são referentes à 13ª 
e última parcela da complemen-
tação de 2024. 

Os recursos serão desti-
nados aos entes federativos 
beneficiários das complemen-
tações da União nas modali-
dades Valor Anual por Aluno 
(Vaaf), Valor Anual Total por 
Aluno (Vaat) e Valor Aluno Ano 
Resultado (Vaar). 

De acordo com a Porta-
ria Interministerial MEC/MF 
nº 14, de 27 de dezembro de 
2024, o cronograma de desem-
bolso da complementação da 

União-VAAF ao Fundeb 2025 
ficou definido da seguinte 
forma em relação aos valores 
por estado:

ALAGOAS: R$ 47.069.027,91
AMAZONAS: R$ 92.615.976,93
BAHIA: R$ 271.133.568,05
CEARÁ: R$ 239.625.029,09
M A R A N H Ã O :  R $ 

262.353.641,41

PARÁ: R$ 248.698.737,71
PARAÍBA: R$ 24.723.418,11
PER N A M B U CO:  R$ 

64.961.237,49
PIAUÍ: R$ 74.201.010,73
RIO DE JANEIRO: R$ 

19.769.444,56
O especialista em orçamento 

público, Cesar Lima, explica que, 
do valor total, os entes podem 

destinar até 70% para paga-
mento de pessoal. No entanto, 
30% devem ser investidos da na 
área da educação. 

“O Fundeb é um fundo for-
mado por várias receitas, desde 
o Salário Educação, que é uma 
contribuição paga por empre-
sas, até mesmo uma parte do 
FPM [Fundo de Participação dos 

Municípios] que é retirada de 
cada município. Isso cria um 
fundo dividido nacionalmente, 
de acordo com o número de 
matrículas de cada município.

Esse repasse tem uma pre-
visão anual, mas é repassado 
mensalmente”, destaca. 

A complementação da União 
para este ano está prevista em 

R$ 56,5 bilhões. O valor deve 
beneficiar 1.859 entes federati-
vos na modalidade Vaaf, 2.358 
na modalidade Vaat e 2.837 na 
modalidade Vaar. Essas quantias 
serão repassadas em parcelas 
mensais de janeiro de 2025 a 
janeiro de 2026. Os depósitos 
serão feitos até o último dia útil 
de cada mês.

Seis em cada dez brasileiros são 
favoráveis à regulação das redes

EUA se retiram do Conselho de Direitos Humanos da ONU

Por Bruno Bocchini
Agência Brasil
Levantamento nacional feito 

pela Nexus Pesquisa e Inteligên-
cia de Dados mostra que 60% 
dos brasileiros são favoráveis à 
regulação das redes sociais. De 
acordo com a pesquisa, divul-
gada na terça-feira (4), 29% dos 
entrevistados são contrários à 
regulação; e 12%, não manifes-
taram opinião.

A pesquisa entrevistou pre-
sencialmente 2 mil pessoas, 
com idade a partir de 16 anos, 
nas 27 unidades da Federa-
ção, no período de 10 a 15 de 
janeiro. A margem de erro é de 
2 pontos percentuais.

Segundo a Nexus, dos 60% 
favoráveis à regulação, a metade 
(ou 30% do total) ponderou que 
só é favorável se a regulação não 
limitar a liberdade de expressão 
das pessoas no ambiente digi-
tal; 46% deles (o equivalente a 
28% do total da população total) 
defenderam a regulação mesmo 
que, em alguns casos, ela limite 
a liberdade de expressão; já os 
demais defenderam generica-
mente a regulação, mas não sou-
beram se posicionar em rela-
ção ao argumento da liberdade 
de expressão.

Responsabilidade das redes
O levantamento mostra 

ainda que 61% dos brasileiros 
concordaram que a regulação 
é fundamental para enfrentar a 
disseminação de conteúdos anti-
democráticos, discursos de ódio 
ou de cunho racista, machista e 
lgbtfóbicos publicados na inter-
net; 29% disseram discordar; 
10% não manifestaram opinião.

De acordo com a pesquisa, 
78% afirmaram acreditar que 
as plataformas precisam ter 

mais responsabilidade por 
suas atividades do que têm 
atualmente; 14% discordaram; 
e 8% não manifestaram opi-
nião. Já 64% afirmaram acre-
ditar que a regulação é uma 
importante forma de comba-
ter a difusão da desinforma-
ção nas plataformas, enquanto 
25% pensam o oposto, e 11% 
não manifestaram opinião.

Checagem de informações
A pesquisa mostra também 

que, para 73% dos brasileiros, 

a checagem feita por algumas 
plataformas é importante para 
combater notícias falsas e dis-
cursos de ódio, contra 19% que 
discordaram, e 9% não manifes-
taram opinião.

Segundo o levantamento, 
65% defenderam que a aná-
lise do conteúdo também seja 
feita pelo usuário para garan-
tir a liberdade de expressão, 
enquanto 25% têm opinião 
contrária; e 11% não manifes-
taram opinião.

O presidente dos Estados Uni-
dos, Donald Trump, emitiu nesta 
terça-feira uma ordem executiva 
retirando os EUA do Conselho 
de Direitos Humanos da ONU e 
da Agência das Nações Unidas 
para os Refugiados da Palestina 
no Oriente Médio (UNRWA). A 
reportagem é da RT.

Há algum tempo, os apoiado-
res de Trump acusam o conselho 
de parcialidade contra Israel. O 

organismo tem criticado repeti-
damente o Estado hebreu, res-
ponsabilizando-o por violações 
de direitos humanos na Faixa de 
Gaza e na Cisjordânia.

Por sua vez, a financiamento 
da UNRWA já foi suspenso pelo 
ex-presidente Joe Biden após 
relatos de que pessoal da agên-
cia havia participado no ataque 
do Hamas em 7 de outubro 
de 2023. Ambas as decisões 

já haviam sido tomadas por 
Trump durante seu primeiro 
mandato. Além disso, segundo 
a Reuters, Trump teria decla-
rado que o financiamento dos 
EUA à ONU como um todo é 
desproporcional. “O potencial 
da ONU é fantástico, se for bem 
administrada. Tem um poten-
cial enorme, mas não está à 
altura”, indicou.

O mandatário dos EUA 

também assinou uma ordem 
para revisar a participação na 
Unesco. Anteriormente, o Poli-
tico informou que a ordem 
executiva também exigirá que 
o secretário de Estado, Marco 
Rubio, revise e informe à Casa 
Branca quais organizações, con-
venções ou tratados internacio-
nais “promovem sentimentos 
radicais ou antiamericanos”, com 
especial atenção à Unesco.
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Saneamento básico de Angra e Paraty 
recebe R$ 3 milhões em investimento

São Gonçalo paga 
agentes comunitários de 
saúde já com reajuste

Hospital da Japuíba passa 
a produzir alimentação dos 
pacientes na própria unidade

Os agentes comunitários de 
saúde (ACSs) de São Gonçalo 
receberam o pagamento da 
folha de janeiro nesta terça-
-feira (4). O salário é de dois salá-
rios mínimos, além do adicional 
de 20% de insalubridade, já com 
aumento de 7,5%, referente 
ao mesmo aumento do salá-
rio mínimo nacional. O repasse 
referente ao mês de janeiro em 
fevereiro foi possível devido aos 
esforços do Poder Executivo.

“Todos os anos, os agentes 
têm aumento no salário equi-
parado ao aumento do salário 
mínimo. No entanto, o repasse 
nem sempre é feito já no mês 
subsequente. Neste ano, conse-
guimos fazer com que o repasse 
fosse feito já no primeiro mês, 
mostrando que estamos nos 
esforçando para assegurar os 

direitos dos trabalhadores”, 
disse o prefeito Capitão Nelson.

Desde 2022, com a sanção 
da Lei 1364/2022 pelo prefeito 
Capitão Nelson, que alterou 
a Lei Municipal 173/2008 por 
conta da emenda constitucional 
120/2022, os agentes comunitá-
rios passaram a receber paga-
mento equivalente a dois salá-
rios mínimos vigentes no país, 
aposentadoria especial e 20% 
de adicional de insalubridade.

Os vencimentos dos agen-
tes comunitários de saúde 
são reajustados, automati-
camente, quando o salário 
mínimo é modificado. O piso 
salarial passou de R$ 2.824,00 
em 2024 para R$3.036,00 por 
mês em 2025, além dos 20% de 
insalubridade, que passou de 
R$564,80 para R$607,20.

Desde 1º de fevereiro, a ali-
mentação dos pacientes do 
Hospital Municipal da Japuíba 
(HMJ) passou a ser preparada 
diretamente na cozinha da uni-
dade, garantindo mais quali-
dade em cada etapa, desde o 
recebimento dos alimentos até 
a entrega das refeições para 
os pacientes. A nova cozinha 
possui áreas específicas para 
cocção, manipulação e higieni-
zação, seguindo todas as nor-
mas sanitárias e de segurança 
alimentar

Os cardápios são elaborados 
pela empresa responsável, que 
presta serviço para a prefei-
tura, e aprovados pela nutricio-
nista coordenadora, seguindo 
os princípios de alimentação 
saudável e sendo ajustados às 
necessidades nutricionais de 
cada paciente.

No cardápio não são permi-
tidos temperos industrializa-
dos, corantes artificiais, frituras 
ou embutidos. Os sucos são 
preparados apenas com frutas 
ou polpas naturais, enquanto 
os temperos se restringem a 
ingredientes naturais, como 
alho, cebola e ervas. O objetivo 
é oferecer uma alimentação 
equilibrada, contribuindo dire-
tamente para a recuperação 
dos pacientes.

— Com esse novo serviço, 
vamos elevar ainda mais a qua-
lidade da alimentação ofere-
cida aos pacientes. A prepara-
ção dentro da própria unidade, 
com uma estrutura adequada e 
uma equipe qualificada, garan-
tem a segurança alimentar e 
nutricional das refeições con-
tribuindo não apenas para uma 
alimentação saudável, mas 
também para uma recupera-
ção mais rápida e eficaz dos 
pacientes atendido — destacou 
Andréa Martins, nutricionista 

responsável técnica pelo Ser-
viço de Nutrição do HMJ.

Cada paciente recebe seis 
refeições diárias: café da 
manhã, colação, almoço, lan-
che, jantar e ceia. Em média, 
são preparadas 100 refeições 
de cada tipo por dia.

— A comida é bem-prepa-
rada, temperada e servida em 
boa quantidade. A nutricionista 
e toda a equipe passam com 
frequência para conversar com 
a gente e saber o que gosta-
mos ou não de comer. Esse 
novo serviço está muito bom 
mesmo — afirmou Bruno Mar-
tins, morador do Frade, que 
recebeu alta nesta segunda-
-feira (3).

A equipe é composta por 
uma nutricionista diarista res-
ponsável técnica, um esto-
quista, uma cozinheira e uma 
copeira. Além disso, há dois 
plantões de 12 horas diárias, 
cada um contando com um 
nutricionista, uma cozinheira, 
dois auxiliares de cozinha, um 
auxiliar de serviços gerais, uma 
lactarista e seis copeiras.

Uma das principais mudan-
ças foi a substituição das anti-
gas quentinhas por bandejas 
térmicas, garantindo que os 
alimentos cheguem aos pacien-
tes na temperatura adequada 
e com melhor apresentação.

Segurança alimentar
Todo o processo de pre-

paração das refeições segue 
um rigoroso controle de qua-
lidade, com acompanhamento 
constante de um nutricionista 
plantonista supervisionado 
por um responsável técnico. 
As refeições passam por aná-
lises laboratoriais trimestrais 
ou sempre que necessário, e 
amostras de todas as prepara-
ções são coletadas diariamente 
para exames.

O Comitê da 
Bacia Hidro-
gráfica da 
Baía da Ilha 
Grande anun-
ciou na terça-

-feira (4) um investimento de 
R$3 milhões para impulsionar 
o saneamento básico e esgo-
tamento sanitário dos municí-
pios de Angra dos Reis e Paraty, 
ambos localizados no litoral Sul 
do estado do Rio de Janeiro. 

O aporte será destinado, por 
meio do programa Sanear BIG, 
a domicílios de áreas rurais e 

periurbanas, a fim de reduzir o 
impacto de efluentes domésti-
cos às principais captações de 
água da Bacia. “Ao longo dos 
anos, a Baía da Ilha Grande tem 
sido afetada pela descarga do 
esgoto não tratado e outros 
poluentes, comprometendo 
não só a qualidade da água, 
mas também a saúde das 
comunidades e biodiversidade.

 O programa tem como 
finalidade definir a apli-
cação estruturada deste 
recurso, contribuindo para 
a redução de doenças de 

veiculação hídrica, preser-
vação do meio ambiente, 
melhoria da qualidade de 
vida, valorização imobiliária 
e turismo”, comenta o dire-
tor-presidente do CBH-BIG, 
Luiz Paulo Nascimento.

Por meio do edital, aberto 
em 2024, 28 localidades foram 
inscritas pelas prefeituras dos 
municípios em questão. “Ini-
cialmente, será desenvolvida 
uma visita em campo para 
verificarmos quais localidades 
o orçamento consegue aten-
der. Com esta etapa concluída, 

um termo de referência será 
desenvolvido para a contrata-
ção da executora das obras e, 
logo após, realizaremos uma 
mobilização comunitária para 
saber quais casas aceitarão 
receber o sistema individual 
de tratamento”, explica Victor 
Lisbôa, especialista em recur-
sos hídricos da AGEVAP, que 
atende o CBH-BIG. A previsão 
de início das obras, caso as 
localidades escolhidas aten-
dam integralmente ao que 
está previsto no edital, é no 
segundo semestre de 2025.

Regiões 

Rodrigo Bacellar seguirá ocupando a cadeira de presidente da Alerj — Foto: Reprodução/TV 

SÃO GONÇALO COSTA VERDE

ANGRA DOS REIS
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Um grupo de 89 
representantes 
dos variados 
segmentos do 
setor audiovi-
sual, reunidos 

na Mostra de Cinema de Tira-
dentes, aprovou uma carta 
com demandas considera-
das prioritárias para o ano de 
2025 e também para 2026. O 
documento, que será endere-
çado ao Ministério da Cultura 
(MinC) e a outras estruturas 
do governo, trata dos desafios 
envolvendo questões como 
produção, distribuição, exibi-
ção, formação e preservação.

A Mostra de Tiradentes, con-
siderada um dos principais fes-
tivais de cinema do país, encer-
rou sua 28ª edição neste fim 
de semana. Organizada pela 
Universo Produção, a progra-
mação contou com 140 filmes, 
além de apresentações artísti-
cas, debates e oficinas. A carta 
foi aprovada na última quar-
ta-feira (29). O texto foi elabo-
rado ao longo das atividades do 
Fórum de Tiradentes. Trata-se 
um encontro incluído na progra-
mação da mostra pelo terceiro 
ano seguido.

O Fórum de Tiradentes 
tem se tornado também um 
espaço de interlocução entre 
setor e o MinC. Isso porque 
representantes da pasta parti-
cipam dos debates e há inclu-
sive mesas onde foram apre-
sentadas iniciativas em curso. 

Inédito, “Miró: estudo 
n°2” estreia no SESC 

Copacabana em 
curtíssima temporada

Teatro Raul Cortez tem espetáculos infantil e de comédia em fevereiro

Afeto e invisibilidade: livro biografa 
‘tias’ que trabalham em escolas

“Aprendi a cozinhar cozi-
nhando e peguei tanto gosto 
pelo trabalho que a minha cozi-
nha estava sempre limpinha. Eu 
tinha um carinho e um cuidado 
muito grande pela cozinha”, 
conta a merendeira aposen-
tada Maria das Graças Soares 
Barbosa, que trabalhou no Colé-
gio Estadual Maria Polidoro, em 
Canoas, no Rio Grande do Sul, 
entre 1989 e 2013. “Até hoje 
encontro alunos que me reco-
nhecem e falam ‘tia, como era 
boa a sua merenda’”.

A história de Maria das Gra-
ças é uma das que fazem parte 
do livro Merendas e Afetos, 
organizado por Sandra Regina 
Barbosa Soares Coleman. A 
publicação traz 26 narrativas 
biográficas, todas de pessoas 
negras de diferentes estados 

brasileiros – Bahia, Rio de 
Janeiro e Rio Grande do Sul – 
e do Distrito Federal.

O livro reúne histórias de vida 
de 18 mulheres negras, daquelas 
que, muitas vezes, são chamadas 
de tias: a tia da merenda, a tia 
do corredor, a tia do portão, a 
tia da limpeza. São funcionárias 
que costumam conhecer os estu-
dantes às vezes é melhor que os 
próprios professores e que são 
fundamentais para o funciona-
mento das escolas.

“Apesar de não ter muito 
estudo, trato todo mundo bem, 
aprendi com a vida”, diz outra 
biografada, Fátima Souza de 
Oliveira, conhecida carinhosa-
mente como Fatinha, responsá-
vel pela limpeza do Centro Inte-
grado de Educação Pública (Ciep) 
370 - Professor Sylvio Gnecco de 

Carvalho, em Duque de Caxias, 
no Rio de Janeiro.

“Ser tia da limpeza para mim 
é gratificante. Com os alunos, 
aprendo e ensino. Às vezes, 

me sinto a segunda mãe deles. 
O carinho e admiração é recí-
proco. Sou muito grata pelo 
trabalho que tenho”, diz, no 
livro, Fátima.

Após o recesso no final do ano, 
o Teatro Municipal Raul Cortez 
volta com a programação nor-
mal, tendo como o primeiro espe-
táculo a peça infantil “Moana 2 
- Novas Aventuras no Mar”. A 
obra traz a protagonista em uma 
nova jornada nos mares distantes 
da Oceania, desbravando águas 

perigosas, em direção a uma 
aventura diferente de todas as 
que já vivenciou.

Na comédia, o stand-up 
“Rir Pra Não Chorar” convida o 
público a rir das situações cotidia-
nas carregadas por exigências e 
pressões para alcançar o inatin-
gível imposto pela sociedade. Ao 

mesmo tempo que a peça usa 
o humor para falar sobre essas 
cobranças, ela também encoraja 
a refletir sobre como encontrar 
novos caminhos.

Outro espetáculo que pro-
mete muito humor é com os 
comediantes cariocas Kwesny 
e Daniel Lopes, na peça “KD 

o Show”. A dupla de sucesso 
na internet trata temas sobre 
a vida do brasileiro fazendo 
comparações entre o que é 
“Raiz” e “Nutella”.

O Teatro Municipal Raul Cor-
tez fica localizado na Praça do 
Pacificador, S/N, no Centro, em 
Duque de Caxias.

Criação do grupo de teatro 
Magiluth, de Recife, monta-
gem reflete a vida e a obra 
do poeta nordestino Miró 
da Muribeca, apresentando 
o estudo da construção de 
um personagem utilizando o 
poeta como a figura central.

Levar o nome de Miró da 
Muribeca, homem negro peri-
férico e um dos mais impor-
tantes poetas pernambucanos 
da contemporaneidade, com 
uma escrita dedicada à temá-
tica da periferia de Recife e ao 
cotidiano da população subal-
ternizada, para além do Nor-
deste, era um grande desejo 
do grupo Magiluth. A partir do 
dia 06 de fevereiro o público 
carioca terá a oportunidade 
de mergulhar no universo do 
poeta no Sesc Copacabana – 
Mezanino, com a estreia do 
espetáculo “Miró: Estudo 
N°2”, que segue numa curtís-
sima temporada até o dia 16 
de fevereiro, de quinta-feira 
a domingo, sempre às 20h30. 

Com direção e drama-
turgia assinadas pelo grupo 
Magiluth - formado pelos 

atores Bruno Parmera, Eri-
valdo Oliveira e Giordano 
Castro – “Miró: Estudo N°2” 
faz parte do segundo traba-
lho de uma trilogia onde se 
estuda os poetas de Recife. 
Em 2022, o grupo estreou o 
“Estudo n°1: Morte e vida” um 
trabalho com base na obra do 
escritor e poeta João Cabral 
de Melo Neto que explicitava 
os caminhos possíveis para 
a construção de um espetá-
culo teatral a partir do texto 
“Morte e vida Severina”. 

Embora o universo desta 
obra tenha começado sua 
idealização em 2015, apenas 
com a instalação do grupo 
no edifício Texas, um espaço 
que funcionou praticamente 
como um centro cultural no 
coração do bairro da Boa 
Vista, no centro do Recife, 
proporcionou ao Magiluth 
um intenso fluxo de intercâm-
bio com vários artistas, de 
diversas linguagens, favore-
cendo sua realização. Dentre 
esses encontros, aconteceu 
a aproximação com o poeta 
Miró da Muribeca. 

Mostra de Tiradentes lista demandas 
do setor audiovisual para 2025

GCADERN
O

Foto: Leo Fontes/Universo Produção

Dessa forma, as reivindicações 
incluídas na carta que será 
endereçada ao MinC incluem 
diversos temas que já vêm 
sendo foco de discussões.

Um deles é a regulação das 
plataformas digitais de strea-
ming que exploram serviços de 
vídeo sob demanda (VOD, na 
sigla em inglês). Na semana pas-
sada, representantes da Secre-
taria do Audiovisual (SAV) do 

MinC apontaram em diferentes 
momentos que esta será uma 
pauta prioritária para este ano.

“É urgente que a gente resolva 
nesse ano a regulação do VOD”, 
disse a secretária nacional do 
audiovisual, Joelma Gonzaga. 
Uma das principais questões, 
segundo ela, é garantir a pro-
teção do conteúdo nacional. 
Em outras palavras, significa 
que plataformas como Netflix, 

Amazon Prime Video, Disney + 
e HBO Max teriam que cum-
prir um percentual mínimo de 
produções nacionais nos seus 
catálogos disponibilizados para 
o público brasileiro. Além disso, a 
regulação do VOD envolve tam-
bém discussões em temas como 
tributação, direito patrimonial, 
proeminência da produção inde-
pendente, entre outras.

Atualmente, tramitam no 

Congresso Nacional dois pro-
jetos de lei sobre o tema. Na 
carta, os representantes do 
setor cobram uma articulação 
interministerial para avançar na 
pauta e aprovar uma regulação 
que favoreça a indústria audio-
visual brasileira independente.

Pontos positivos
Ao todo, o documento 

traz 22 tópicos de reivindica-
ção. Na carta, os signatários 

também avaliam que, sob a 
atual gestão do MinC, o setor 
vem superando um processo 
de desmonte que estava em 
curso até 2022. Listam diver-
sos pontos positivos dos últi-
mos dois anos como as arti-
culações para execução da Lei 
Paulo Gustavo e da Política 
Nacional Aldir Blanc. Ainda 
assim, apontam que persistem 
diversas preocupações.
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O Fluminense acertou nesta 
semana a venda do atacante 
Kauã Elias, de 18 anos, ao Sha-
khtar Donetsk, da Ucrânia. A 
negociação envolve 17 milhões 
de euros fixos e mais 2 milhões 
de euros em bônus, totalizando 
cerca de R$ 113 milhões por 90% 
dos direitos econômicos do joga-
dor. O clube carioca permane-
cerá com 10% dos direitos.

Kauã Elias deve embarcar 
para a Europa na próxima ter-
ça-feira (6), onde realizará exa-
mes médicos e assinará contrato 
com o novo clube. A proposta 
do Shakhtar Donetsk chegou ao 
Fluminense logo após o clássico 
contra o Botafogo, disputado na 
última quarta-feira (31).

O jovem atacante já era moni-
torado pelo clube ucraniano há 
pelo menos duas temporadas, 
desde quando ainda estava nas 
categorias de base do Tricolor. 
Em 2024, Kauã Elias foi alvo de 
sondagens de outros clubes 
europeus, mas as negociações 
não avançaram.

A trajetória de Kauã Elias no 
Fluminense teve momentos de 
destaque. Em 2023, ele estreou 
pelo time profissional em uma 
partida contra o The Strongest, 
na altitude de La Paz, pela fase 
de grupos da Conmebol Liberta-
dores. O Fluminense terminou 
campeão daquele torneio, o 
que consolidou a visibilidade do 
atleta no cenário sul-americano.

Esporte

Arrascaeta e Bruno Henrique se tornam os 
maiores campeões da história do Flamengo

FLUMINENSE

FLAMENGO

BOTAFOGO

Os jogadores Giorgian De 
Arrascaeta e Bruno Henrique 
foram homenageados no Ninho 
do Urubu por se tornarem os 
maiores campeões da história 
do Flamengo. Com a conquista 
da Supercopa do Brasil 2025, em 
vitória por 3 a 1 sobre o Bota-
fogo, a dupla chegou a 14 títu-
los cada um, superando ídolos 
históricos do clube, como Zico, 
Júnior e Gabigol, que possuem 
13 títulos oficiais.

Durante a cerimônia de 
homenagem, os jogadores 
receberam camisas comemo-
rativas para marcar a conquista 
inédita. Bruno Henrique desta-
cou a importância desse reco-
nhecimento e expressou sua 
felicidade.

— Fico muito feliz, mais uma 
vez, marcando meu nome na 
história do clube, começando o 
ano com o pé direito. Espero que 
possamos conquistar ainda mais 
títulos — declarou o atacante.

Arrascaeta também celebrou 

a marca histórica, enfatizando o 
trabalho constante do grupo:

— Não é fácil ter tantos títulos, 
mas vestimos essa camisa com a 
responsabilidade de sempre dar 
o nosso melhor. O Flamengo tem 
uma mentalidade de nunca se 
acomodar, e isso nos motiva a 
buscar novas conquistas.

O uruguaio destacou a neces-
sidade de manter o foco em cada 
competição e ressaltou a respon-
sabilidade de servir de exemplo 
para as novas gerações.

Na vitória sobre o Botafogo, 
Bruno Henrique marcou dois dos 
três gols e vem sendo utilizado 
como centroavante pelo técnico 
Filipe Luís, devido à ausência 
de Pedro, que se recupera de 
uma lesão no joelho. O jogador 
comentou sobre a mudança de 
posição:

— Prefiro jogar pelo lado 
esquerdo, mas estou aqui para 
ajudar o time. Como centroa-
vante, tento usar minha veloci-
dade e algumas características 

que fogem do padrão dessa 
posição.

A performance do atleta 
tem sido fundamental para 
o Flamengo, principalmente 
enquanto Juninho, contratado 
para reforçar o setor ofensivo, 
ainda passa por período de 
adaptação.

Arrascaeta, que se recu-
pera de uma cirurgia no joelho 

realizada no ano passado, falou 
sobre seu retorno gradual aos 
gramados:

— Aos poucos estou reto-
mando o ritmo. Tive quase dois 
meses parado, o que dificulta 
um pouco. Mas estou seguindo 
os prazos e me sentindo cada 
vez melhor. Espero estar pronto 
para jogar 90 minutos em breve.

Os títulos conquistados pela 

dupla incluem duas Libertadores 
(2019 e 2022), uma Recopa Sul-A-
mericana (2020), dois Campeo-
natos Brasileiros (2019 e 2020), 
duas Copas do Brasil (2022 e 
2024), três Supercopas do Bra-
sil (2020, 2021 e 2025) e quatro 
Campeonatos Cariocas (2019, 
2020, 2021 e 2024).

A marca histórica de Arras-
caeta e Bruno Henrique ganha 

ainda mais relevância conside-
rando a evolução das compe-
tições ao longo das décadas. 
Diferente de Zico e Júnior, que 
conquistaram seus títulos em 
uma época sem torneios como 
a Recopa Sul-Americana e a 
Supercopa do Brasil, a dupla 
atual participou de sete des-
sas competições, vencendo 
quatro delas.

Kauã Elias é vendido ao Shakhtar DonetskLucas Halter acerta 
empréstimo com o Vitória

O zagueiro Lucas Halter, 
de 24 anos, está de saída 
do Botafogo. O clube alvi-
negro finalizou os últimos 
detalhes para o emprés-
timo do defensor ao Vitó-
ria, da Bahia. Halter já se 
despediu dos companhei-
ros nesta terça-feira (6) e 
viajou para Salvador, onde 
deve assinar contrato e 
ser apresentado oficial-
mente nos próximos dias.

A  n e go c ia ç ã o  v in ha 
s e n d o  c o n d u z i d a  h á 
a lgumas semanas,  mas 
o  Botafogo optou por 
postergar a transferên-
cia devido à necessidade 

de contar com o atleta 
na Supercopa Rei contra 
o Flamengo. O zagueiro 
foi titular na partida, que 
terminou em derrota por 
3 a 1 no Mangueirão.

Lucas Halter chegou ao 
Botafogo em 2024, após 
uma passagem pelo Goiás. 
Durante sua trajetória no 
clube carioca, disputou 41 
partidas e marcou dois gols. 
O defensor foi parte impor-
tante do elenco que conquis-
tou o Campeonato Brasileiro 
e a Copa Libertadores na 
última temporada, títulos 
que marcaram uma fase de 
conquistas para o Alvinegro.

A taça guanabara vai ter con-
tinuidade com a 8ºrodada nessa 
quarta-feira (5/1), sem ter ter-
minado a sétima. O jogo entre 
Flamengo x Botafogo acontecerá 
no dia 12/2 no Maracanã. 

Os oitos primeiros times que 
disputam a taça guanabara – 
Volta Redonda (13 p), Vasco da 
Gama (13 p), Nova Iguaçu (12 
p), Maricá (11 p), Flamengo (10 
p), Botafogo (9 p), Sampaio Cor-
rêa (9 p), Madureira (9 p), todos 
estão na disputa das 4 vagas 
para semifinal da competição. O 
Volta Redonda soma 13 pontos 

na primeira colocação e o Madu-
reira na 8º posição figurando 
com 9 pontos. A diferença do 
primeiro para o oitavo é de 4 
pontos. A distância é mínima, 
não tendo definição até agora 
dos quatro clubes que irão para 
a disputa na semifinal, buscando 
a conquista da taça Guanabara.   

Hoje (5/1), pela 8º rodada a Por-
tuguesa da ilha do Governador vai 
enfrentar o Flamengo as 19 horas 
no estádio Parque do Sabiá em 
Uberlândia (MG) com transmissão 
da SportTV (canal fechado) e do 
Premiere(pay-per view) 

ÀS 21H30, Vasco e Flumi-
nense se enfrentam no estádio 
Mané Garrincha (Brasília), com 
transmissão da Globo e Band (tv 
aberta), Bandsports (tv fechada), 
Premiere( pay per view),Canal 
Goat  (youtube). 

É uma competição que 
serve para dar continuidade 
na preparação dos quatros 
grandes clubes do Rio e os 
times de menor expressão é 
fazer caixa com os jogos com 
os grandes e vender os joga-
dores que se destacarem ao 
longo da competição. 

Foto: André Durão

Papo de 
BOLEIRO
POR AMAURY OLIVEIRA 

 COLUNA 

8 CLUBES DISPUTAM 4 VAGAS 
PARA SEMI FINAL DO CARIOCA 

  ESPORTE 
Confira essas e outras 
notícias no nosso site 
www.gazetario.comG Vasco recebe o Fluminense, nesta quarta-feira (5), em duelo 

válido pela 8ª rodada do Campeonato Carioca. A bola rola a 
partir das 21h30 (de Brasília), e as equipes entram em campo 
no Mané Garrincha, Brasília (DF). O confronto será transmitido 
pela Band, em canal aberto, Premiere e Canal GOAT.

Vasco x Fluminense
DIA DE JOGO


